
23條立法

大公報記者 龔學鳴

特區政府30日正式宣布就基本法23條立法
展開公眾諮詢。本地商界強烈支持盡快就23條
立法，認為23條立法合情合理、至關重要、勢
在必行，是築牢國安穩固的屏障，政府必須把
握機會，向公眾及投資者加強解說。

商界認為，目前振興經濟才是香港的重中
之重，因此更需要盡早完成立法，為香港經濟長遠穩定發展創造
和諧穩定的社會環境。美國商會向《大公報》表示，其會員對香
港的法治等重要議題有正面的看法，八成受訪會員對香港法治有
信心。

商界盼發展 支持23條盡快立法
國安屏障穩固 方可集中精力拚經濟
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為什麼香港社會各界都支持盡快完成23條立法
自1月12日香港特區政府向立法會

提交包括基本法第23條立法的年度立法
議程以來，香港社會各界持續表達出對
盡快完成這項立法的支持。在1月25日
李家超行政長官到立法會就此議題進行
交流時，議員們踴躍發言，一致認同和
呼籲盡快展開有關工作。1月30日李家超
行政長官宣布啟動23條立法公眾諮詢
後，各主要政團社團和工商、法律、傳
媒、教育、文化等界別的代表團體及人
士更迅速發聲作出熱烈呼應。大家紛紛
表示23條立法 「必須立」 而且 「應當盡
快立」 ，不少團體和人士還表示將協助
特區政府做好對立法的宣傳解說以保證
立法順利完成。

為什麼香港社會各界都支持盡快完
成23條立法？從香港這些年實現由亂到

治並走向由治及興的非凡歷程中，從香
港社會各界不斷以實際行動詮釋愛國愛
港的積極作為中，從大家一次次的真情
流露和熱烈表達中，我們可以深切感知
其內在的根本原因：

這是因為香港社會各界 「明大義」 。
愛國愛港是香港同胞的光榮傳統，在維護
國家主權、安全、發展利益的大是大非問
題上香港同胞絕不含糊。大家都認為，香
港特區是國家的一部分，維護國家安全是
香港特區的憲制責任。很多人指出，香港
回歸26年多沒能完成23條立法，已 「欠賬
太久」 了。有報紙的社評更鮮明提出，
「法不可不立，國不可不安」 。大家充分

認識到，當前國際鬥爭日趨激烈，國際形
勢動盪不安，外部敵對勢力無所不用其極
對我國全方位遏制打壓，香港必須在維護

國家安全上堵塞漏洞、補上短板，築牢
維護國家安全的屏障，才能不讓香港成
為外部敵對勢力危害國家安全的風險敞
口，才能不讓外部敵對勢力 「亂港遏
華」 甚至阻滯打斷中華民族偉大復興進
程的險惡圖謀得逞。正是大義在心，香
港社會各界都強烈支持盡快完成23條立
法。

這是因為香港社會各界 「知憂患」 。
修例風波是一口時時敲響的警鐘，那段慘
痛經歷讓人們充分覺醒。痛感修例風波
期間 「港獨」 猖獗、 「黑暴」 肆虐、
「攬炒」 橫行的亂局不能再重演，在

2020年制定香港國安法時，近300萬市民
參與 「撐國安立法」 簽名行動，強烈表
達對維護國家安全的堅定支持。大家清
醒認識到，香港面臨的國家安全風險是

一直真實存在的、隨時可能爆發的、不
能須臾放鬆警惕的。現在香港社會看似
平靜，實則暗流湧動，亂的根源尚未根
除，國家安全風險依然嚴峻，必須把握
時機完善維護國家安全的法律制度，才
能為經濟發展和市民福祉提供最有力的
保障。正是憂患在心，香港社會各界都
強烈支持盡快完成23條立法。

這是因為香港社會各界 「盼發
展」 。安全是發展的前提，高水平安全
才能保障高質量發展和高水平開放。大
家體會到，是香港國安法的制定實施才
使香港結束動盪不安的局面，發展重回
正軌，營商環境改善。很多人指出，盡
快完成23條立法，排除國家安全領域的
不確定性，將鞏固和提升香港整體營商
環境，更好吸引工商企業和投資者來港

興業， 「早一日得一日」 「早一日穩一
日」 「早一日興一日」 。大家都希望，
23條立法完成後，困擾香港多年的問題
將畫上句號，沒了後顧之憂，香港就可
以心無旁騖、集中精力去拚經濟、謀發
展，更好發揮香港獨特地位和優勢，奮
力奔向香港更美好明天。正是期盼在
心，香港社會各界都強烈支持盡快完成
23條立法。

有香港社會各界的強大共識，23條
立法一定會如大家所願盡快完成，讓香
港能夠更好履行維護國家安全的憲制責
任，讓香港更有底氣應對可能來襲的風
險挑戰，讓香港可以從此 「輕裝上陣」
實現更大發展、創造新的輝煌！

▲本港多個工商團體全力支持政府啟動23條立法，認為立法
後社會可集中精力發展經濟改善民生。 大公報記者林少權攝

學者：社會對23條立法有共識
【大公報訊】記者龔學鳴報道：

全國港澳研究會副會長譚耀宗表示，
社會對23條立法、完善國家安全法律
已經有共識，都想盡快去做。他認為
今次政府的準備工作做得較好，諮詢
文件內容全面、文字淺白，令市民較
容易明白。他認為一個月諮詢期已經
足夠，若法案委員會開會更頻密，相
信可以加快立法速度。

譚耀宗表示，諮詢文件稍後會草
擬成條例草案提交立法會，立法會將

啟動程序包括二讀、三讀的會期安
排，再到法案委員會逐條審議，若果
會議開得更頻密，可以加快速度。

行政立法關係良好成助力
全國港澳研究會顧問劉兆佳預

計，今次23條立法會比2003年時順利
很多，原因包括今次中央高度重視，
一些反對勢力，不能再像當年藉機宣
傳中央不太關心23條，導致反對力量
得以壯大，令特區政府處於被動及艱

難局面，相信中央今次會全力支持，
無論在香港內部和國際社會都會大力
為23條立法保駕護航，贏取本地和國
際輿論支持。

劉兆佳說，在 「愛國者治港」
下，現時反對力量已經幾乎不存在，
行政立法關係良好，所有議員都支持
立法，加上見到美國和西方國家打壓
中國崛起、策動香港動亂，市民現時
對國家安全問題多了認識，相信今次
23條立法會比較順利。

【大公報訊】記者龔學鳴報道：多個社團表示，
支持及歡迎特區政府盡快完成第23條本地立法，為香
港的長治久安打下堅實基礎。

憲制責任特區責無旁貸
香港僑界社團聯會表示，23條立法懲治的是極少

數危害國家安全分子、保護的是商家利益、市民利益
和香港整體利益。政府將充分尊重和保障人權，依法
保障公民權利和自由，並按照香港及國際實際情況進
行立法，與香港國安法達到有效銜接、完整管用的效
果，同時具有一定前瞻性，讓香港社會在未來可以集
中精力拚經濟，解決民生問題，令國內外投資者重拾
對香港的信心，形成安全、穩定、有法律保障的社會
新局面，為香港的長治久安打下堅實基礎，確保 「一
國兩制」 的行穩致遠。

香港地產建設商會表示，發展的前提是有安全和
穩定的環境，而法治則是良好營商環境的最大保障。
落實基本法第23條立法，令法治得到進一步保障，有
利於發揮香港特區普通法整體優勢和制度效能，有助
締造安穩的社會環境，讓市民安居樂業，進一步構建
安全和高效的營商環境。

商會表示，23條立法將令香港特區維護國家安全
的法律制度和執行機制更臻完善，社會穩定可以讓各
界凝聚力量，共同推動經濟向前，為香港的持續發展
努力。

香港法律專業人員協會表示，支持及歡迎特區政
府盡快完成第23條本地立法，有助促進香港經濟發展
和繁榮穩定。他表示，維護國家安全是香港的憲制責
任，特區政府責無旁貸，有助進一步建設安全高效率
的營商環境，增強本地及海外投資者信心。

團體：為港長治久安打下堅實基礎青年代表：全力配合做好宣傳
【大公報訊】記者龔學鳴報道：多位青

年代表表示，23條本地立法不僅是履行本港
的憲制責任，更是能夠真正滿足社會的切實
需要，希望特區政府盡快推動立法。

香港政協青年聯會表示，作為愛國愛港
的堅實力量，將全力支持特區政府盡快完成
基本法23條立法工作，並會與社會各界積極
向香港市民和國際社會做好宣傳和解說工
作，抵制外部勢力的擾亂干預與造謠抹黑，
確保立法工作的順利完成，確保香港維護國
家安全的憲制和法律責任得到切實有效履
行。

香港菁英會主席林智彬表示，全力支持
23條立法工作，完全同意特首 「必須做、盡
快做」 的提法。他認為，拖延26年的23條法

律空缺終可補修，感到萬分振奮，相信有助
香港更加穩定繁榮，定當積極和堅定配合特
區政府工作。

香港青年協進會會長連洲傑表示，香港
國安法的制定、頒行，令香港止暴制亂、重
回正軌，但香港的國家安全隱患依然存在，
既無專門維護國家安全的本地法例，也未能
形成完善的維護國家安全制度體系。因此，
23條本地立法不僅是履行本港的憲制責任，
更是能夠真正滿足社會的切實需要。

全國青聯常委詹勝表示， 「秦庭朗鏡，
彰善癉惡，規矩準繩，激濁揚清」 ，23條立
法是香港憲制責任，呼籲青年人理解立法的
重要性和必要性，與社會各界攜手支持、配
合特區政府早日完成立法工作。

全國政協常委、香港貿發局主席
林建岳表示，特區政府展開23條立
法，不但是責無旁貸的憲制責任，而
且是維護香港繁榮穩定、保護香港市
民福祉的必要之舉。各界應積極支持
早日完成23條立法工作，讓社會各界
可以集中精力拚經濟、惠民生，開創
香港發展新篇章。拚經濟謀發展是當
前香港社會最大的呼聲和訴求，各界
期望特區政府早日完成23條立法工
作，為香港發展營造更安全的環境。
同時，特區政府也要做好宣傳解說工
作，向外界解說好法例內容，凝聚社
會支持，確保更快更好完成23條立法
工作。

立法有利健全特區法制體系
行政會議成員、立法會商界（第

一）議員林健鋒表示，經歷外部勢力
干預香港內部事務的黑暗日子，包括
2019年的黑暴事件，工商界更加認
同有需要盡快就23條立法，保障市
民的身家、性命及財產安全，維護
香港長期繁榮穩定。他有信心立法
後，懲治的是極少數危害國家安全
的分子，投資者和市民利益將會得
到更大的保障。林健鋒強調，23
條立法具有強而有力的基礎，他形

容，現時是立法的合適時機，
因此在未來一段時間，他

和其他商界成員，
將會通過不同

場合，向外國商會及商界解釋、介紹
條文，為立法爭取各界支持，締造有
利的營商環境。

全港各區工商聯表示，堅定支持
特區政府盡快完成基本法第23條立
法，為香港築起全方位安全防線，維
護國家安全，確保 「一國兩制」 行穩
致遠。

法治是良好營商環境的最大保
障，穩定是發展的前提，23條立法有
利於健全特區法制體系，有利於發揮
特區普通法整體優勢和制度效能，進
一步構建安全便利高效的營商環境。
國家安全方面的漏洞被填補後，香港
就可以擁有更加穩定的社會環境，可
以全心全意、集中精力去拚經濟，解
決民生問題。
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【大公報訊】香港美國商會前天公布最
新會員調查顯示，有79%美企對香港法治
「投信任票」 ，比起去年再增加6個百分
點，反映在香港國安法實施後，發揮了定海
神針效果，大大增強外資企業對香港法治的
信心，亦有69%美企表示其業務並未受到香
港國安法的負面影響，企業比例是連續第二
年上升，較去年升7個百分點，比2022年更
升22個百分點。

香港擁有完善法制，是展現香港競爭
力，以至吸引外資泊港的重要元素之一。該
會調查顯示，有79%會員表示對香港法治投
信任票，較去年的73%再增加6個百分點，
而投下絕對信任票更達12%，比去年的10%
再增加2個百分點。

問到香港國安法的實施對公司經營的影
響方面，有69%美企表示，他們沒有受到香
港國安法的負面影響，比起去年的62%增加
7個百分點，比2022年的47%更大幅增加22
個百分點。

而稱受負面影響的受訪者中，有65%的
人表示僅為間接影響，比去年的68%減少了
3個百分點。至於外國政府對香港政府官員
實施制裁行動，有83%受訪者表示不受影
響，比起去年的71%大幅增加逾12個百分
點。

據大公報記者了解，31日香港美國商會
在中環美國俱樂部舉辦2024年度美國商會主
席工作重點報告，席間也談到最新出爐的會
員商業氣氛調查報告。美國商會方面表示，
樂見商會會員在香港法治等重要議題上予以
肯定，但也提醒特區政府要注意，亞洲區域
內商業環境競爭激烈，特區政府在吸引外商
方面要更下功夫。

▲香港美國商會公布的最新會員調查顯示，有79%美企對香
港法治 「投信任票」 。


